

Yoshoua ben Hanania

Le vin de sagesse

Peu après la destruction de Jérusalem, a vécu en bord de Méditerranée, à Pékiyn près de Yavné¹, Yoshoua ben Hanania, élève choisi de Yohanan ben Zakaï. On raconte que sa mère le déposait au berceau sur les bancs des synagogues, afin que ses oreilles s'emplissent de pensées élevées².

Yoshoua ben Hanania a donc grandi doué d'un esprit peu commun. Hélas, il était doté de traits particulièrement ingrats et d'une allure si contrefaite qu'il aurait pu aisément servir de modèle aux dégorgeoirs

1. Sanhédrin 32b.

2. Yeroushalmi Yebamot 1 : 6.

des églises. Pourtant, jamais sa bouche ne vomissait de paroles âpres ou amères. Au contraire, sa lippe extravagante ne s'ouvrait que pour déverser un nectar de mots sages qui puisaient à la source de son grand cœur. Et il devisait toujours, finement, d'une voix tendre qui en faisait un des meilleurs chanteurs parmi la communauté des Lévi³. Pour subsister, il exerçait le métier de forgeron et demeurait dans une maison aux murs noircis⁴. Sa renommée pourtant, passant les frontières, finit par atteindre l'oreille de l'empereur Hadrien qui, mesurant sans délai l'infuse sagesse du vieux laideron, l'invitait souvent à lui rendre visite⁵.

Or, un jour que les deux hommes cheminaient dans les jardins du palais, la fille de l'empereur a surgi. Elle était vive, ravissante, enjouée, et voyant l'allure chiffon du nouveau compagnon que son père écoutait

3. Arakhin 11b et Soucca 53a.

4. Berakhot 28a.

5. Taanit 7a-b et Nedarim 50b.

avec tant d'intérêt, elle n'a pu s'empêcher de plaisanter :

- Pardonnez ma grossièreté, monsieur, mais vous qui êtes savant, sauriez-vous m'expliquer pourquoi le Créateur, qui d'ordinaire organise merveilleusement les choses, vous a-t-il accablé, vous, le dépositaire de pensées précieuses, d'une figure à ce point disgracieuse ?

L'empereur, gêné par la pointe de sa fille, a aussitôt voulu intervenir mais, le retenant du regard, Yshoua ben Hanania a demandé :

- Dites-moi, princesse, dans quels flacons votre père entrepose-t-il son meilleur vin ?

- Dans des amphores de terre cachetées que l'on trouve à la cave, a répondu la jeune fille. Mais je ne vois pas bien le rapport...

- Vous allez le comprendre dans un petit instant si vous répondez à cette autre question. Pourquoi votre père ne met-il pas ce bon vin dans des flacons d'or ou d'argent ?

- C'est évident, s'est exclamée la demoiselle. Le goût du vin en serait aussitôt corrompu !



Le vieux malin a alors cligné de l'œil vers Hadrien et a dit à sa fille :

- Que ton oreille entende ce que ta bouche a formulé ! La sagesse est comme le vin vieux, elle se conserve dans de simples pots et se corrompt au contact de l'or et de l'argent.

Cependant, particulièrement finaude, la fille de l'empereur a rétorqué :

- Voulez-vous dire qu'il ne peut y avoir de gens beaux et sages ?

- Bien sûr qu'il existe des gens sages et beaux ! a assuré Yoshoua ben Hanania.

Et tandis que sa face grimaçante se fendait d'un sourire de gargouille, il a ajouté avec une infinie tendresse :

- Mais s'ils avaient été laids, qui saura jamais à quels sommets ils se seraient élevés ?